

CRÓNICA MATARONESA.

Periódico político, de intereses locales, agricultura, industria, comercio, literatura y artes.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Mataró y Barcelona. 4 rs. al mes.
 En los demás puntos de España. 13 rs. trimestre,
 Ultramar. 70 rs. al año.
 Se paga por anticipado.
 Números sueltos. 1 real y medio.

Redaccion y administracion, Riera, 48.

Los anuncios se insertarán a 16 mrs. línea a los suscritores, y 32 a los no suscritos.
 A los suscritores se les insertarán, gratis tres líneas mensuales. No se devuelven los originales, pero se inutilizarán.
 Las suscripciones comienzan siempre en 1.º de mes.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Mataró, Imprenta de Abadal. Barcelona, Sauri, calle Ancha. Manero Rambla de Santa Mónica. Vives, plaza de Santa Ana. Lopez Vernagosi calle Ancha. Rambla del centro, y Centro de obras de Cataluña Platería Habana, D. Andrés Graupera, librería nacional y extranjera, calle del Obispo.

El ilustrado periódico madrileño *La Reforma*, comprendiendo sin duda los males que al país ocasiona y ocasionará en lo porvenir esta farsa política llamada coalición, se ha pasado al partido republicano.

Saludamos con toda la efusión de nuestra alma al nuevo adalid de la república por la muestra de buen criterio é independencia de que ha dado pruebas hoy al tomar tan enérgica resolución.

La Redaccion.

De entre los actuales ministros, ninguno, á nuestro modo de ver, ha interpretado tan fielmente los principios revolucionarios como Ruiz Zorrilla, encargado de la cartera de fomento. Sus disposiciones sobre la enseñanza primaria y secundaria, han merecido el beneplácito de todos los que se interesan por el porvenir de España, que indudablemente depende de la clase de instruccion que reciban los españoles.

Comprendiendo dicho Ministro, que la principal palanca que debe empujar á esta noble, cuanto trabajada Nacion hacia su regeneracion, es la enseñanza, y que segun en que manos esté encomendada, prevalecerán entre los españoles los principios democráticos ó teocráticos, recomienda en gran manera á los Municipios y Diputaciones que secularizen la enseñanza, dejando de subvencionar la que dan los eclesiásticos, como hasta aquí se ha venido practicando.

Si los Ayuntamientos y Diputaciones se cundan los deseos del Ministro del ramo, y, en cuanto de ellas dependa, se esmeran en proteger la enseñanza laica; dentro breves años, la instruccion, en España, estará al nivel de la de las naciones mas cultas y liberales de Europa.

Pero si por el contrario, las corporaciones populares se preocupan únicamente en las cuestiones políticas, y desatienden la importantísima de la enseñanza, entonces poco ó nada conseguiremos en la carrera de nuestra regeneracion política, social y religiosa.

Y fijándonos, ahora, en lo que á nuestra Ciudad concierne respecto al asunto que nos ocupa, creemos deber nuestro hacer algunas ligeras indicaciones sobre lo que, á

nuestro modo de ver, deb hacerse en pró de la enseñanza.

En primer lugar, y siendo la instruccion primaria el verdadero cimiento de toda ciencia, proteger decididamente á los maestros, encargados de ella, que sostiene el Municipio.

Por razones que no son del caso esponer, háse tenido relegada al olvido esa benemérita clase, mientras se ha procurado proteger directa é indirectamente á las escuelas de de ambos sexos, dirigida por eclesiásticos y monjas.

Si esto han hecho Administraciones pasadas, conviene que la actual, consecuente con sus principios, haga lo contrario, esto es; que subvencione y proteja la enseñanza seglar antes que la clerical.

Con esto no hará mas que secundar los deseos del Ministro de fomento, y merecer los plácemes de los amigos de la enseñanza liberal.

Asimismo conviene que se miren con interes las actuales escuelas de adultos, donde recibe la instruccion la honrada clase obrera.

Háse tratado ya distintas veces de la instalacion en Mataró de un Instituto local pero siempre hemos tenido la desgracia de ver fracasar tan bello plan, por causas que no es del caso esponer.

Segun la nueva ley de instruccion pública, facíltase á los Municipios para fundar Institutos de segunda enseñanza, corriendo á cargo de dichas corporaciones la designacion y sueldo de los catedráticos, perteneciéndoles en cambio el importe de las matrículas.

De modo que, el Ayuntamiento de Mataró tiene facultades para establecer un Instituto en que se espliquen las asignaturas necesarias para adquirir el grado de bachiller en artes.

La necesidad de volver á establecer la antigua escuela de náutica es reconocida por todos los mataroneses, y nosotros creemos que ahora es una ocasion propicia para hacerlo, amalgamándola con el Instituto, con lo cual se conseguiria una economia notable.

Para el sostenimiento del Instituto y escuela de náutica necesitanse cantidades respetables, pero esto no debe amedrantar á nuestra Corporacion popular, pues pudiendo disponer de un local gratis, y no teniendo que comprar gabinetes de física y

química, los gastos anuales quizá no lleguen á 5000 duros.

Para el pago de esta cantidad puede contar con la asignacion que tienen señalada los PP. Escolapios, con el cobro de las matrículas, con el beneficio que resulta de establecer la escuela de náutica dentro del mismo Instituto y con algun otro recurso que puede muy bien hallarse.

De modo que, estamos persuadidos, habrá de resultar un déficit de muy poca importancia, que fácilmente podrá cubrirse, destinando al capítulo de instruccion del presupuesto municipal, las economias que se han practicado en otros.

Además; tanto el Municipio como las Diputaciones han manifestado, que ninguna cantidad de los presupuestos municipales aprobarán con tanto gusto como la destinada á la instruccion, por mas que se presente aumentada.

Cinco meses restan de tiempo hasta la apertura del nuevo curso, durante los cuales puede el Ayuntamiento estudiar asunto tan importante adquiriendo datos de personas peritas en la materia, como el Rector de la Universidad de Barcelona y el Director del Instituto provincial.

Como creemos que la instalacion de un Instituto en Mataró requiere únicamente energia y esta virtud la posee nuestro Alcalde popular, estamos convencidos de que á la apertura del nuevo curso, contaremos ya con ese liberal centro de instruccion. Si así es, Mataró conservará un imperecedero recuerdo de su primer Municipio republicano.

P. S.

EL PROGRESO EN RELIGION.

Los que en la tierra debieran ser mensajeros de paz y concordia, predicaron un tiempo guerra y esterminio, encendieron la tea siniestra de la desolacion, echaron funestos gérmenes de llanto y amargura entre los hombres, en el sagrado hogar, liñeron en sangre el venerable apostolado de la vida evangélica. Violes España fomentar el fanatismo religioso, explotar la candidez de las ignorantes masas, encender la guerra civil, de la cual manaron torrentes de sangre, sangre preciosa cuyo recuerdo abate el alma generosa que anhela para la patria un porvenir dichoso de paz y bienandanza.

La mayor parte del clero católico, en España por lo menos, ha luchado con pertinaz empeño, con sacrílega ira, con intransigencia ridícula, á brazo partido, con inusitado esfuerzo; con el